

CRÍTICA DE LIBROS

**Menopausia y osteoporosis:
conceptos actuales y su manejo práctico**
W. Aguirre y R. Jervis, editores.
Quito (Ecuador): V & O Gráficas, 1999.

Osteoporosis en Iberoamérica
A. Ardila y C.A. Mautalén, editores.
Bogotá (Colombia): Vesalius Arte y Ciencias, 1999.

Presentamos dos libros realizados en Latinoamérica con la colaboración de autores del ámbito iberoamericano, que incluye muchos españoles, de diferente factura y contenido demostrando el carácter interdisciplinario de la osteoporosis.

Aguirre y Jervis plantean su monografía desde el ángulo de la menopausia con sus complicaciones en las que se incluye tanto la insuficiencia ovárica, el riesgo cardiovascular, la repercusión sobre el cerebro, la incidencia de neoplasias y, por supuesto, su tratamiento de reemplazo. La segunda parte está dedicada a la osteoporosis con una revisión sobre generalidades, diagnóstico y tratamiento.

Resulta interesante comprobar que la proyección multidisciplinaria de la menopausia permite un abanico de preferencias fisiopatológicas y terapéuticas, de acuerdo con el actual dilema que esta terapia produce.

El libro termina con «temores, dudas y preguntas» así como un inquisitivo capítulo sobre ¿cuántos médicos necesitamos para el futuro manejo de la osteoporosis y la menopausia en América Latina?

Se trata de un tomo con una edición cuidadosa en la que han colaborado 41 expertos de todas las áreas del saber y de diversas zonas geográficas del área hispana. El libro contiene abundante

bibliografía actualizada pero se echa en falta un índice temático que facilite su manejo.

Ardila y Mautalén presentan en su monografía un tratado completo de la osteoporosis, que comienza con sus aspectos generales que incluye un análisis de los aspectos antropológicos de la enfermedad, una revisión de la epidemiología de la osteoporosis en Suramérica y un amplio examen de los mecanismos básicos de su presentación, incluyendo la fisiopatología, su genética y la biomecánica del hueso.

En los aspectos clínicos se revisan las osteoporosis secundarias con un interesante capítulo sobre hipercalciuria y osteoporosis, así como también lo más actual sobre la osteoporosis del niño y del varón. Los aspectos diagnósticos incluyen tanto las técnicas bioquímicas como instrumentales más la histomorfometría ósea. Dentro del tratamiento se revisan los diversos fármacos al uso, así como la rehabilitación, la nutrición, la actividad física y la valoración de su respuesta con un capítulo dedicado a calidad de vida en la osteoporosis.

El libro termina con un Consenso Iberoamericano sobre Osteoporosis, en el que intervienen autores españoles y sudamericanos, en la línea ya descrita en el Consenso SIBOMM, realizado en Venezuela en 1998, bajo la coordinación del doctor Juan Yabur. La edición del libro es excepcional con multitud de figuras y tablas y se acompaña de una bibliografía actualizada que complementa el interesante texto.

Ambas monografías muestran la pujanza de los estudios clínicos y de investigación básica, posiblemente desproporcionada en el contexto socioeconómico de dichos países, pero sirve de escaparate para las actividades y conocimientos de nuestros colegas de habla hispana, que han realizado una labor didáctica que esperamos sea premiada con su amplia distribución y lectura.

A. Rapado

NOTICIAS

PREMIOS AL MEJOR TRABAJO EN REEMO 2000

INTERNACIONAL DE EDICIONES Y PUBLICACIONES, S.A.

CONVOCA

**LOS PREMIOS AL MEJOR TRABAJO ORIGINAL Y AL MEJOR TRABAJO CLÍNICO
PUBLICADOS EN LA REVISTA ESPAÑOLA DE ENFERMEDADES METABÓLICAS ÓSEAS
DURANTE EL AÑO 2000**

1. Concurren a él todos los trabajos originales y clínicos publicados en la REVISTA ESPAÑOLA DE ENFERMEDADES METABÓLICAS ÓSEAS, durante el año 2000.
2. El Consejo Editorial realizará para cada grupo una selección de los tres mejores trabajos.
3. El Comité Editorial posteriormente otorgará un premio de 100.000 ptas, acompañado de un diploma, al mejor trabajo de cada grupo. El premio será entregado al primer firmante del trabajo.
4. Las decisiones de los Jurados responderán a criterios de independencia y de objetividad.
5. El resultado será hecho público en el Congreso SEIOMM de 2001.